

Cae la Inversión Fija Bruta 7.6% en el primer trimestre: INEGI (El Financiero 12/06/09)

Cae la Inversión Fija Bruta 7.6% en el primer trimestre: INEGI (El Financiero 12/06/09) Arturo Robles Viernes, 12 de junio de 2009 Su mayor desplome en década y media; en marzo retrocedió 4%. Suma cinco meses en contracción. Maquinaria y equipo, el rubro más castigado. El gasto en inversiones de capital registró una caída anual de 4 por ciento en marzo, que contribuyó para que la Inversión Fija Bruta (IFB) presentara una reducción anual de 7.6 por ciento en el primer trimestre. Con este retroceso sumó cinco meses consecutivos con contracciones anuales, su peor comportamiento desde la desaceleración que tuvo al inicio del segundo trimestre de 2001, cuando debido a la crisis de las empresas tecnológicas disminuyeron las inversiones productivas a México, a tal grado que la baja duró 12 meses. Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestran que la pérdida en el periodo enero-marzo ha sido la más fuerte para igual trimestre desde 1995. Con base en las cifras de tendencia se prevé que en abril continúe el descenso, lo que significaría seis meses seguidos con caídas y una señal negativa en la reducción del gasto productivo, al menos para la primera mitad del año. La pérdida del indicador en marzo obedeció a que disminuyó el gasto productivo en maquinaria y equipo, principalmente de importación. A su vez, en la de origen nacional cayó 6.9 por ciento en términos anuales, mientras que en la de importación se redujo 7.5 por ciento con relación a marzo de 2008. La baja contribuyó a que en el periodo enero-marzo las inversiones en maquinaria y equipo tuvieran una pérdida anual de 10 por ciento, su mayor retroceso para igual lapso desde 2002. El gasto en estos bienes de origen nacional descendió 10.9 por ciento en el trimestre de referencia, mientras que los importados tuvieron un decremento anual de 10.5 por ciento. Los adquiridos en el extranjero reportaron su caída más importante desde la crisis de principios de siglo, pero la contracción de las nacionales es la más intensa desde la crisis de hace década y media. Construcción Por su parte, el gasto en la construcción bajó 1.9 por ciento, y acumula una racha negativa que inició en septiembre del año pasado. En los resultados al primer trimestre este sector se redujo 5.5 por ciento, su mayor pérdida para igual periodo desde 1995. Cifras ajustadas por estacionalidad establecen que el indicador se contrajo 2.7 por ciento con relación al mes previo, pero en términos anuales su descenso fue de 10.5 por ciento, su mayor decremento desde que inició su declive en diciembre del año pasado. Esta situación refleja los efectos de calendario de la Semana Santa, toda vez que marzo de 2009 tiene un mayor número de días laborables que igual mes de 2008. Ricardo Aguilar y Eduardo González, economistas de los grupos financieros Invex y Banamex, dijeron que no obstante el impulso del gobierno federal para incrementar el gasto en la construcción, los resultados aún no se han trasladado a la economía real. Previeron que el sector recuperará terreno hasta principios del siguiente año. Aguilar apuntó que un signo de recuperación es el crecimiento positivo y generalizado en las utilidades corporativas, lo cual podría anticipar una recuperación de la inversión en capital. Pero advirtió que la construcción podría continuar afectada no sólo por una caída en la demanda, sino también por una mayor percepción de riesgo, que parece limitar el flujo de créditos hacia el sector inmobiliario. Ambos especialistas coincidieron en que la debilidad del consumo y del mercado interno en general sugiere menores adquisiciones de maquinaria nacional y de importación para los siguientes meses, debido a menores utilidades de las empresas. Las unidades productivas no sólo han efectuado recortes de personal, sino que también han restringido sus decisiones de inversión.